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В канун 20-летнего юбилея Независи-
мости Республики, компания «Карачага-
нак Петролиум Оперейтинг Б.В.» (КПО) 
объявила об успешном завершении двух 
крупных социальных проектов в Бурлин-
ском районе Западно-Казахстанской об-
ласти, общей стоимостью около 6,5 мил-
лионов долларов США. 

В частности, в рамках программы 
развития местной инфраструктуры КПО 
была проведена реконструкция котель-
ной в 10-м микрорайоне Аксая, а также 
реализован проект дополнительного во-
доснабжения города от Акбулакского ме-
сторождения подземных вод.

Генеральный директор КПО, Джузеп-
пе Пази сказал: «Мы рады завершить эти 
два современных социальных объекта в 
канун 20-летия Независимости Республи-
ки.  Благодаря инвестициям КПО в улуч-
шение местной инфраструктуры, в регио-
не построены новые школы, больницы, 
спортивные сооружения, проложены до-
роги, а также проведено газо- и водоснаб-
жение города Аксая и многих населенных 
пунктов». «Социальная программа КПО 
предусматривает инвестиции в размере 
более полумиллиарда долларов США в 
течение срока действия Окончательного 
соглашения о разделе продукции, что, не-
сомненно, послужит залогом дальнейше-
го развития Западно-Казахстанской обла-
сти на благо всей страны».

Как отметил аким Бурлинского района 
ЗКО, Булат Шакимов, «улучшение соци-
альной инфраструктуры района является 
наглядным примером социальной ответ-
ственности КПО.  Сотрудничество мест-
ных органов власти и КПО обуславливает 
эффективное использование потенциала 
Карачаганака, что, в свою очередь, про-
является в виде позитивных перемен в 
экономической и в социальной сферах 
региона.  Это прекрасный подарок для 
всех жителей района в канун 20-летия 
казахстанской независимости», - сказал 
Булат Шакимов.

Ввод в эксплуатацию котельной по-
зволил полностью обеспечить теплом и 
горячим водоснабжением существующие 
и новые социальные объекты 10-го ми-
крорайона Аксая, в числе которых новая 
школа на 900 учащихся, построенная в 
2010 году в рамках социальной програм-
мы КПО.  Менее чем за год, подрядчиком 
– местной компанией ТОО «Аксайспец-

Председатель Правления АО ФНБ 
«Самрук-Казына» Тимур Кулибаев пред-
ставил нового председателя Правления 
АО НК «КазМунайГаз» Болата Акчулако-
ва.

***
4 октября в Астане прошло открытие 

VI Евразийского Форума Kazenergy "Ка-
захстан: 20 лет устойчивого роста, новые 
горизонты инвестиций и сотрудничества". 
Форум Kazenergy - главное ежегодное 
международное событие энергетического 
сектора Казахстана.

***
14 октября 2011 года на Карачага-

накское месторождение прибыл вице-
министр по чрезвычайным ситуациям Ре-
спублики Казахстан Жанболат Смаилов.  
В ходе визита г-н Смаилов встретился с 
руководством КПО и посетил производ-
ственные объекты компании. 

***
Компания «Карачаганак Петролиум 

Оперейтинг Б.В» (КПО) успешно про-
шла повторный сертификационный ау-
дит системы менеджмента охраны труда 
и промышленной безопасности, а также 
системы экологического менеджмента на 
соответствие международным стандар-
там OHSAS 18001 и ISO 14001. 

***
Специалисты группы Аварийного 

Реагирования отдела ОТ, ТБ и ООС Ка-
рачаганакского месторождения, а также 
сотрудники отдела обучения и развития 
персонала КПО организовали практиче-
ские  и теоретические занятия  по ликви-
дации нефтяных и химических разливов 
на суше и на воде.  

***
25 октября компанию КПО посетила 

делегация "Казнефтегазпрофсоюза" в 
составе 15 человек, которую возглавлял 
Тлеккабыл Боранбаевич Кабдулов, пред-
седатель профсоюза работников нефтега-
зового комплекса Республики Казахстан.

***
Компания «Карачаганак Петролиум 

Оперейтинг Б.В.» (КПО) объявила, что 
43 казахстанских сотрудника компании 
успешно завершили обучение по серти-
фицированной программе менеджмента, 
организованной совместно с британским 
Институтом лидерства и менеджмента 
(ILM).

***
Стефано Мантелласси назначен на 

должность директора по маркетингу КПО. 
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монтаж» – был выполнен большой объ-
ем работ: строительство нового здания 
котельной с демонтажем старого здания; 
монтаж двух котлов; обвязка котлов, уста-
новка насосов и системы водоподготов-
ки; монтаж контрольно-измерительных 
приборов и автоматики.  Современные 
котлы, снабженные электронным обору-

дованием, позволяют вдвое снизить по-
требление газа, а также значительно сни-
зить теплопотери.

Реализация проекта дополнительно-
го водоснабжения позволила обеспечить 
бесперебойное водоснабжение жителей 
города Аксая и села Кызылтал.  Подряд-
чиком строительства выступила отече-
ственная компания – ТОО «Спецстрой-
сервис». До настоящего времени город 
получал питьевую воду из Бестауского 
водозабора, производительность которо-
го 7300 м3 в сутки. Однако, развитие го-
родских микрорайонов и близлежащего 
села Бестау потребовало дополнитель-
ного снабжения питьевой водой. 

Строительство было разбито на два 
этапа.  Вначале был построен водоза-
бор с насосными станциями 1-го подъе-
ма, включающий в себя две глубинные 
скважины с погружными насосами; блок 
учета и распределения воды и водовод 
из полиэтиленовых труб.  В ходе второго 
этапа была построена насосная станция 
2-го подъема с водоводом до города Ак-
сая, предназначенная для подачи воды в 
водопроводную сеть г. Аксая и попутные 
населенные пункты Аксу и Жанакос.  Про-
изводительность нового водозаборного 
сооружения - 1980 м3 в сутки, что позволи-
ло решить проблему дефицита питьевой 
воды, в особенности в летний период.
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Друзья и коллеги!  
Я хотел бы ещё раз отметить 

ту важную роль, которую играет в 
нашей компании Кодекс поведе-
ния и связанные с ним процедуры, 
в частности Политика о конфлик-
те интересов и Политика по со-
блюдению Кодекса поведения. С 
этими процедурами можно озна-
комиться на интранет-портале 
компании. В них представлены 
ключевые принципы, ценности 
и модели поведения, которыми 
мы должны руководствоваться в 
нашей работе. За несоблюдение 
этих процедур будут применять-
ся определённые дисциплинар-
ные взыскания (в соответствии с 
Процедурой решения дисципли-
нарных вопросов КПО и, в отно-
шении прикомандированных лиц, 
в соответствии с процедурами их 
материнских компаний). В част-
ности, КПО не потерпит никаких 
проявлений мошенничества и 
коррупции.

Ежегодный отчёт о соот-
ветствии. 

Ввиду важной роли данных 
процедур, каждый сотрудник в 
этом году должен будет фор-

Кодекс поведения  
мально подтвердить, что озна-
комился с Кодексом поведения и 
Политикой о конфликте интере-
сов. О дальнейших подробностях 
прохождения этой сертификации 
будет сообщено дополнительно 
в течение октября, и я надеюсь, 
что вы все примете в ней актив-
ное участие.

Политика о конфликте 
интересов – Подарки и знаки 
гостеприимства. 

Прошу обратить особое вни-
мание на разделы 8 и 9 Полити-
ки о конфликте интересов, по-
свящённые подаркам и знакам 
гостеприимства.

Одобрение и регистрация.
Мы должны строго следить 

за тем, чтобы вручение и получе-
ние подарков и оказание знаков 
гостеприимства получали надле-
жащее одобрение и регистрацию 
в соответствии с положениями 
политики КПО. Реестр подарков 
и знаков гостеприимства будет 
проверяться Комитетом по соот-
ветствию ежеквартально. 

Государственные чинов-
ники.

Особое внимание следует 

уделять вручению и получению 
подарков и оказанию знаков го-
степриимства в отношениях с 
государственными чиновника-
ми. Если в своих отношениях с 
государственными чиновниками 
вы собираетесь вручать им или 
получать от них подарки или 
знаки гостеприимства, для ко-
торых требуется регистрация и/
или одобрение в соответствии с 
разделами 8 и 9 Политики о кон-
фликте интересов, вы должны 
выполнить следующие шаги: 

• проконсультироваться с Ко-
ординатором по соответствию 
вашего отдела,      

• убедиться, что в Реестр по-
дарков и знаков гостеприимства 
внесено ясное описание подар-
ка или знака гостеприимства, 
врученного государственному 
чиновнику или полученному от 
него/неё.

Политика по соблюдению 
Кодекса поведения – Обязан-
ность докладывать о пробле-
мах этического характера.

В Политике по соблюдению 
Кодекса поведения содержатся 
рекомендации о том, как докла-

дывать о незаконных действиях 
и халатности в КПО. Я хотел бы 
особо подчеркнуть, что все со-
трудники КПО обязаны немед-
ленно докладывать о следующих 
фактах: 

• просьбах или намёках на 
взятку, также как и о фактических 
взятках или вознаграждениях за 
упрощение формальностей, свя-
занных с деятельностью КПО; 

• проявлениях коррупции сре-
ди сотрудников КПО, подрядных 
компаний и их персонала, в свя-
зи с деятельностью КПО; или

• мошенничестве или финан-
совых злоупотреблениях, свя-
занных с деятельностью КПО.

Вы обязаны докладывать обо 

всех фактах, подпадающих под 
вышеозначенные определения, 
Координаторам по соответствию 
своих отделов, Менеджеру по 
соблюдению Кодекса поведения 
или Директору по правовым во-
просам.

Кроме того, КПО откроет 
телефонную «горячую линию» 
под управлением независимой 
стороны для приёма анонимных 
звонков в целях обсуждения по-
добных действий. Координатор 
по соответствию даст вам разъ-
яснения по пользованию «горя-
чей линией» в самое ближайшее 
время.

С уважением, Джузеппе Пази, 
Генеральный директор. 

25 октября этого года компанию КПО 
посетила большая делегация, состоящая 
из представителей профсоюза нефтега-
зового комплекса Республики Казахстан 
"Казнефтегазпрофсоюз", в составе кото-
рой находилось 15 человек. Делегацию 
возглавлял председатель профсоюза 
работников нефтегазового комплекса Ре-
спублики Казахстан Тлеккабыл Боранбае-
вич Кабдулов.

Основная цель визита представителей 
профсоюза нефтегазового комплекса в 
КПО –  провести заседание  «Казнефтегаз-
профсоюза» на базе профсоюза нефтега-
зовой компании «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» (КПО).  Проведение за-
седания исполкома  «Казнефтегазпроф-
союза» в компании КПО было выбрано не 
случайно. Учитывая, что большую роль 
в динамичном развитии любой компа-
нии играет конструктивный диалог про-
фсоюза и работодателя, опыт компании 
КПО по социальному партнерству очень 
важен и заслуживает особого внимания, 
и, безусловно, может служить примером 
для многих компаний, работающих в не-
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фтегазовом секторе. 

Представительная делегация  "Каз-
нефтегазпрофсоюза" провела встречу 
с представителями КПО и независимой 
профсоюзной организацией работников 
нефтегазоконденсатной компании «Ка-
рачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.», 
которая состоялась в конференц-зале 
главного здания компании КПО. Гостей 
приветствовали управляющий трудовых 
ресурсов компании КПО Кен Линч и пред-
седатель независимого профкома КПО 
Тулеугали Кенесов.  Во время встречи 
Кен Линч рассказал гостям о мероприя-
тиях, проводимых  компаний КПО по 
соблюдению техники безопасности на 
производстве, а также о принимаемых 
компанией мерах по безопасному вожде-
нию и соблюдению правил дорожной без-
опасности.  «Безопасность остается на-
шей основной задачей.  Для этого в 2010 
году был разработан и реализован новый 
План по ТБ, в котором особое внимание 
уделяется контролю за деятельностью 
подрядных организаций, информирован-
ности об опасных факторах, проведению 

мониторинга и предоставлению отчет-
ности.  Компания КПО очень гордится 
своими показателями в области техники 
безопасности», - добавил г-н Линч.  

В ходе встречи, делегация  "Казнеф-
тегазпрофсоюза" была подробно про-
информирована о социальных проек-
тах компании КПО, осуществляемых в 
Западно-Казахстанском регионе.  Спе-
циалист по связям с общественностью 
Мереке Курмангали рассказал гостям 
о поддержке социальной инфраструк-
туры области, осуществляемой компа-
нией КПО, которую определяет акимат 
Западно-Казахстанской области в соот-
ветствии с приоритетами социального 
развития.  Большинство этих проектов 
реализуются в административном центре 
области – городе Уральске, и включают 
строительство школ, детских садов, боль-
ниц, объектов культуры и спорта.    

Кроме встречи в главном здании КПО, 
гостям было предложено совершить озна-

комительную поездку на Карачаганакское 
месторождение, в ходе которой им под-
робно рассказали о производственных 
объектах КПО, разработке и эксплуата-
ции Карачаганакского месторождения.

После завершения ознакомительной 
поездки на месторождение делегация  
«Казнефтегазпрофсоюза» и представи-
тели КПО продолжили встречу в глав-
ном здании КПО.  В ходе встречи многие 
представители компании КПО были на-
граждены почетными грамотами от име-
ни профсоюза нефтегазового комплекса 
республики Казахстан за их многолетний 
и добросовестный труд и активное уча-
стие в работе профсоюзной организации 
нефтегазовой компании «Карачаганак Пе-
тролиум Оперейтинг Б.В.». 

Завершая встречу, Тлеккабыл Кабду-
лов поблагодарил представителей КПО 
за гостеприимство и за интересную встре-
чу, которая была организована на очень 
высоком уровне.     
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КПО обязуется быть хорошим соседом 
для местного населения, проживающего 
вокруг производственных зон, и оказы-
вать поддержку местным властям в деле 
успешного социально-экономического 
развития своих территорий. Поэтому ком-
пания КПО стремится предотвращать или 
сводить к минимуму возможные негатив-
ные последствия своей деятельности, 
поддерживать эффективное взаимодей-
ствие и хорошие  отношения с  предста-
вителями местной общественности, а 
также создавать возможности для предо-
ставления максимальных привилегий для 
местного населения  

Границы проводимых компанией ме-
роприятий в этой области определяются 
«Политикой и стандартами социальной 
деятельности КПО», технологическими 
инструкциями, принятыми в 2008 году в 
соответствии со стандартами деятельно-
сти «Международной финансовой корпо-
рации». И хотя в нашей социальной ра-
боте мы стараемся учитывать интересы 
всех слоёв местного населения, особое 
внимание мы все же уделяем районам, ко-
торые близки к технологическим объектам 
и участкам КПО.  Ближайшими соседями 
компании являются восемь населенных 
пунктов, расположенных в сельской мест-

ности вокруг Карачаганакского месторож-
дения, в которых проживает примерно 5,5 
тысяч человек. Следующим идет город 
Аксай, где проживает большая часть со-
трудников КПО и находятся администра-
тивные офисы Компании. Аксай насчиты-
вает около 35 000 жителей; это главный 
город Бурлинского района.

Для лучшего понимания социально-
экономических условий в этих населен-
ных пунктах КПО подготовила «Оценку 
социального базового уровня». Данные, 
полученные по результатам индивиду-
альных интервью с ключевыми носите-
лями информации, а также в результате 
проведения коллективных обсуждений. 

В Астане состоялось рас-
ширенное совещание группы 
компаний КМГ с участием пред-
седателя Правления АО НК «Каз-
МунайГаз» Болата Акчулакова 
и управляющего директора по 
разведке и добыче АО НК «Каз-
МунайГаз» Алика Айдарбаева, 
где были подведены итоги дея-
тельности в геологоразведке за 
2011 год и рассмотрены планы 
на 2012-2016 годы.

В совещании приняли уча-

Íàöèîíàëüíàÿ êîìïàíèÿ «ÊàçÌóíàéÃàç» ïðîâåëà ðàñøèðåííîå ñîâåùàíèå 
ïî âîïðîñàì ïåðñïåêòèâ ðàçâèòèÿ ãåîëîãîðàçâåäî÷íûõ ðàáîò íà 2012-2016 ãã.

стие сотрудники геологических 
служб АО НК «КазМунайГаз» и 
дочерних организаций, предста-
вители научной общественности 
страны.

Было отмечено, что с 
2008 по 2011 годы на геолого-
разведочные работы, в том чис-
ле бурение и сейсмо-разведку 
было направлено более 121 
млрд. тенге.

На период 2012-2016 гг. на 
геолого-разведочные работы 

планируется потратить более 
557 млрд. тенге, в том числе 499 
млрд. на бурение 435 поисково-
разведочных скважин и сейсмо-
разведки 3Д в объеме 12024 кв. 
км.

Планируется введение боль-
ших объемов бурения, поисково-
разведочных скважин на про-
ектах казахстанского сектора 
Каспийского моря («Н», «Жам-
был», «Сатпаев», «Махамбет», 
«Бобек» и др.). Также ожидается 
начать работы по новым инве-
стиционным проектам («Абай», 
«Исатай», «Шагала», «Устюрт»).

- Важность усиления роли 
геологических служб, подготов-

ки кадрового состава специали-
стов геологического профиля, 
развития внедрения новых 
геолого-геофизических и геолого-
промысловых исследований 
трудно переоценить. Нам необ-
ходимо усиливать геологический 
мониторинг за реализацией про-
ектных решений в крупных не-
фтегазовых проектах Казахста-
на, - отметил Болат Акчулаков.

В ходе совещания выступили 
с докладами главный геолог АО 
НК «КазМунайГаз» Курмангазы 
Исказиев, генеральный директор 
АО «Казахский Институт Неф-
ти и Газа» Узакбай Карабалин, 
управляющий директор по разве-

дочным проектам АО МНК «Каз-
МунайТениз» Агзам Кудранов, 
президент компании «Меридиан 
Петролеум» Балтабек Куанды-
ков и другие.

По итогам совещания было 
принято решение об усиле-
нии научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских 
работ в области геологораз-
ведки, создать аналитическо-
интерпретационный центр, уве-
личить объёмы лабораторных 
исследований кернового мате-
риала, исследований скважин с 
целью постановки эффективных 
геолого-технических мероприя-
тий.

Óñòàíàâëèâàÿ äîáðîñîñåäñêèå îòíîøåíèÿ 
Результаты проведенной Оценки были 
рассмотрены и согласованы с заинтере-
сованными представителями местной 
общественности на ряде совместных 
встреч летом 2009 года. На основании 
этой Оценки, КПО разработала пакет це-
левой информации, с помощью которой 
можно эффективно оценить воздействия 
от деятельности КПО по времени и под-
готовить инициативы развития местных 
сообществ.

Еще в 2009 году КПО начала консуль-
тации с заинтересованными сторонами 
для выработки инициатив, направленных 
на участие в решении некоторых вопро-
сов, обозначенных в Оценке  социального 
базового уровня . Большинство этих ини-
циатив были реализованы в 2010 году, 
о чем компания сообщала в своем еже-
годном Отчете об устойчивом развитии за 
2010 год. 

Проведение консультаций является 
опорным фундаментом для деятельности 
КПО в социальной сфере. Для этого ис-
пользуются различные механизмы – от 
собраний формальных консультативных 
органов (Консультативных советов) до 
публичных слушаний и рабочих встреч с 
представителями местных органов вла-
сти, неправительственными организация-

ми и другими ключевыми источниками 
информации.

Консультативные советы образова-
ны и функционируют в четырех сельских 
округах, расположенных вокруг Карачага-
накского месторождения. Они охватывают 
восемь населенных пунктов, находящихся 
в непосредственной близости от промыс-
ла. Эти консультативные органы были 
учреждены в 2005 году в соответствии с 
Меморандумом о взаимопонимании. В 
этих мероприятиях участвуют уважаемые 
жители сел, представители местных орга-
нов управления и специалисты КПО; все 
они регулярно встречаются для обсуж-
дения и решения общих проблем. Кроме 

того, на таких встречах местное населе-
ние информируется о текущей или плани-
руемой деятельности КПО. Также, посел-
ковые советы помогают КПО определять 
приоритеты и направления для социаль-
ных инвестиций в данной местности. Та-
кой диалог позволяет нам решать пробле-
мы по мере их возникновения и развивать 
возможности, выгодные как для КПО, так 
и для населения соседних сел.

Спад жизненной активности в сель-
ских районах является предметом общей 
озабоченности, особенно это касается не-
больших сел (менее 500 жителей). Моло-
дежь стремится получить высшее образо-
вание и не хочет связывать свою жизнь с 
местом, где они родились и выросли. 

Развитие нефтегазового сектора на 
Карачаганаке ассоциируется с ухудшени-
ем экологии, что, в свою очередь, также 
негативно отражается на здоровье мест-
ного населения, урожайности сельскохо-
зяйственных культур и животноводстве. 
Такое представление восходит ко вре-
мени открытия и первых лет эксплуата-
ции Карачаганакского месторождения 
в 1980-х годах (до того, как КПО начала 
свою деятельность на Карачаганакском 
месторождении), и оно до сих пор оста-
ется в сознании местного населения, 
несмотря на проводимый КПО жесткий 
контроль экологической обстановки и вне-
дрение ряда экологических программ. В 
ответ на эти озабоченности, КПО, при ак-
тивном участии представителей местной 
общественности и уполномоченного госу-
дарственного научно-исследовательского 
института, провела анализ потенциально-
го воздействия своей производственной 
деятельности на растительность, почву, 
наземные источники воды и домашний 
скот местного населения. 

Кроме своих ближайших соседей, КПО 
также строит отношения и сотрудничает с 
общественностью населенных пунктов, 
расположенных вдоль трубопровода, 

соединяющего Карачаганак с Атырау, с 
целью выявления и решения вопросов и 
проблем, возникающих у них из-за присут-
ствия данного трубопровода на их терри-
ториях и связанных с его эксплуатацией, 
а также для информирования местного 
населения относительно действий в слу-
чае возникновения аварийных ситуаций и 
при ликвидации возможных аварий. 

Кроме этого, каждый раз, когда КПО 
планирует новый проект, реализация кото-
рого может хоть как-то пересекаться с ин-
тересами  местного населения, Компания 
всегда проводит общественные  слуша-
ния с целью доведения информации о за-
планированных работах и потенциально-
возможных последствиях таких шагов, а 
также для обсуждения любых, связанных 
с этим, вопросов и проблем. Такие слуша-
ния проводятся на различных этапах раз-
работки таких проектов. Общественные 
слушания проводятся при содействии 
местных властей, а информация об их 
проведении передается в средствах мест-
ных массовой информации. 

В КПО имеется официально утверж-
денная процедура рассмотрения жалоб. 
Любой житель близлежащих сел может 
предъявить претензию либо в устной 
форме представителю КПО по связям с 
населением, либо в письменной форме, 
используя специальный бланк заявле-
ния и ящик для жалоб, установленный в 
каждом селе. Компания рассматривает 
жалобу и предлагает способ ее удовлет-
ворения. Приоритеты для проведения 
проектных мероприятий были предложе-
ны представителями местной обществен-
ности на собраниях Консультативных 
советов. Большинство из них касается 
модернизации различной инфраструкту-
ры сел. Кроме того, очень важно уделить 
должное внимание социальной и культур-
ной жизни местных жителей и инициати-
вам, направленным на расширение этих 
возможностей. 
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отдел ОТ, ТБ и ООС Инфраструктуры и 
Обслуживания КПО совместно с предста-
вителями Дорожной полиции Бурлинского 
района провел акцию по дорожной безо-
пасности для учеников СОШ №6. В этот 
день дети не только получили памятные 
подарки от компании КПО, но и вспомни-
ли некоторые правила дорожного движе-
ния. Отделу ОТ, ТБ и ООС и инспекторам 
дорожной полиции вызвались помочь 
волонтеры из других отделов компании, 
которые также доносили информацию 
до учащихся как на русском, так и на ка-
захском языках. Основная идея данного 
мероприятия проинформировать школь-
ников касательно простых правил дорож-
ного движения, таких как: как переходить 
дорогу в темное время суток, поведение в 
автомобиле, использование ремней без-
опасности и ношение светоотражающих 
фликеров. 

Данное мероприятие является частью 
программы по технике безопасности, 
охране труда и охране окружающей сре-
ды, которая определяет общую политику 
компании, где вопросы безопасности тру-
да и производства, а также охраны окру-
жающей среды возведены в приоритет-
ные правила. 

«Данная программа по безопасному 
поведению нацелена на дошкольный и 

В течение последних семи лет ком-
пания КПО Б.В. оказывает спонсорскую 
поддержку социальному проекту «Горя-
чая линия «Красное яблоко». Информа-
ционная служба горячая линия «Красное 
яблоко» - это пользующийся уважением и 
доверием источник информации о репро-
дуктивном здоровье и другим вопросам, 
связанным со здоровым образом жизни. 
Благодаря этой программе женщины, муж-
чины и подростки нашего района имеют 
возможность конфиденциально получить 
исчерпывающие ответы на волнующие их 
вопросы, связанные со здоровьем.

Исполнителем данного проекта яв-
ляется ОО «Союз женщин Приуралья - 
«Умит». Это одна из лучших неправитель-
ственных организаций не только в нашей 
области, но и в республике. Операторами 
«горячей линии» в рамках программы 
«Красное яблоко» работают квалифици-
рованные семейные врачи и акушеры. 
Свои услуги они предоставляют на бес-
платной основе. Кроме предоставле-
ния информационных услуг на «горячей 
линии» сотрудники представительства 
проводят встречи с учащимися старших 
классов общеобразовательных средних 
школ в населенных пунктах района. 

На днях на базе ОСШ №3 состоялся 
круглый стол, во время которого были 
подведены итоги проделанной работы по 
социальному проекту «Красное яблоко». 
Примечательно, что в мероприятии при-
няли участие завучи по воспитательной 
работе школ района. Ведь именно им 
приходится работать с молодым поколе-
нием. 

Напомним, что  в этом году проект 
стартовал в апреле месяце, и за это вре-

Группа юных художников ДШИ Бурлин-
ского района  – Балтиева Жания, Калелов 
Ельдар,  Токтарова Гаухар, Хайруллина 
Аэлита, Школова Яна, Юсипенко Наталья  
совершили поездку в Италию летом 2011 
года. Поездка талантливых ребят была 
организована преподавателем Кульписо-
вой Эльмирой Еркетаевной при поддерж-
ке таких людей, как Генеральный дирек-
тор КПО Джузеппе Пази,  специалист по 
работе с населением Адилова Акмарал, 
Генеральный директор «IGS Corporation» 
Бекбауов Нурбол Казбекович, Генераль-
ный директор ТОО «KIOS» Лучанно Би-
нуччи Бусти, учредители некоммерческой 
организации общественного фонда «Жас 
дарын» Т.Г. Ищенко, А.А. Утебаева, ме-
неджер по продажам авиатурагентства 
«Transavia» Екшибаева Бибигуль.

Приехав впервые в эту поистине бла-
годатную для художника страну, ребята 
запечатлели её во множестве кадров, 
снова и снова с восторгом вспоминая о 
ней в своих рисунках, фотографиях и ви-
део. Италия встретила бурлинцев ярким 
солнцем и свежим морским воздухом. 

Учащиеся ДШИ были приняты в Ин-
ституте Микеланджело в столице худо-
жественного мастерства - Флоренции, 
где для них был проведен мастер-класс 
по живописи итальянскими педагогами, 
среди которых директор института Ми-
келанджело и директор академии d`Arte. 
Ребята представили свой город и страну 
и приняли участие в творческой встрече. 
Европейские коллеги высоко оценили  по-
дарки и сувениры, которые учащиеся при-
готовили сами – картины про Казахстан, 
поделки в технике квиллинг, роспись на 
пластинке, пластиковые бабочки. 

Таланты детей были высоко оценены 
итальянскими коллегами и зарубежными 
зрителями. Презентабельность делега-
ции отметили организаторы и дирекция 
фестиваля. Участники были награждены 
дипломами и сертификатами.

Âìåñòå çà áåçîïàñíîñòü íà äîðîãå

младший школьный возраст, что напря-
мую связано с обеспечением своевремен-
ности полученных знаний и навыков ПДД, 
представление о которых дети должны 
получить с малых лет, чтобы в дальней-
шем их применение и неукоснительное 
соблюдение превратилось в обязатель-
ную привычку, - прокомментировал Бау-

ыржан Шамшитов, менеджер по ОТ, ТБ и 
ООС КПО. - Например, как и где можно 
переходить дорогу, а где нельзя, о том, 
что дети должны переходить дорогу толь-
ко с взрослыми людьми, о необходимости 
быть заметным в темное время суток и 
т.д. Многие малыши подготовительных и 
начальных классов узнали, что фликер – 

это светоотражающий элемент, который 
помогает водителям увидеть ученика в 
темное время суток». 

Таким образом, крупнейшая компания 
региона совместно с УДП ДВД Бурлинско-
го района выражают приверженность и 
заинтересованность в безопасности де-
тей города. 

Юные художники посетили такие го-
рода, как  Рим, Неаполь, Венеция, Фло-
ренция, Сиена, Сан-Марино, Помпеи. 
Запомнилась экскурсия по музеям Вати-
кана, городов Тиволи и Флоренция. Во 
Флоренции ребята познакомились с ар-
хитектурой и памятными историческими 
местами, смогли воочию видеть великие 
творения мастеров Возрождения, подняв-
шихся до таких высот, глядя на которые не 
верится, что это дело рук человеческих. 
Всего один день, проведенный в сказоч-
ной Венеции, казался неправдоподобным 
и пленительным сновидением. Находясь 
там, ощущаешь, что должен испытывать 
художник, впервые попавший в Венецию. 
Только здесь, да ещё в Неаполе позна-
ёшь, что такое неисчерпаемость и вели-
чие стихий. 

Мы чувствовали себя в Италии сво-
бодно,  настоящими художниками, на-
следниками великих сокровищ мастеров 
прошлого.

Храня в сердцах образы Италии, ре-
бята вернулись домой. И еще долго вспо-
минали об итальянских улочках, о вели-
чественных произведениях искусства, о 
людях, встречавшихся за время пребы-
вания в Италии. Общение  с культурой 
других стран надо начинать в ранней мо-
лодости и копить в себе сокровища надо 
с юности.

Впереди другие города и страны. Бу-
дем надеяться, что наши творческие по-
ездки не закончатся, и мы еще порадуем 
своими работами ценителей искусства.

Мы верим, что никакие трудности не 
остановят стремления к творчеству. От 
имени учащихся, родителей и себя лично 
хочется поблагодарить всех тех, кто по-
мог нам в организации поездки, а также  
за поддержку наших творческих планов. 
Мы искренне надеемся, что участие в 
культурно-образовательной программе в 
Италии откроет новые возможности для 
развития и роста!

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ
мя была проведена огромная работа. По 
словам оператора «горячей линии» В.Л. 
Юн, за истекший период поступило 598 
звонков от жителей Бурлинского района. 
В основном всех интересовали вопро-
сы контрацепции, планирования семьи, 
профилактики инфекций, передающихся 
половым путем и др. Из числа респонден-
тов в основном звонили женщины - 70%, 
в возрасте от 18-35 лет. Радует и тот факт, 
что по сравнению с прошлым годом коли-
чество абортов снизилось на 50%. Если в 
2010 году аборту подверглось 70 женщин 
по району, а это не малые цифры, то в 
2011 на данное время – 40 (по сведениям 
ЦРБ). И, конечно же, нельзя не отметить, 
что в этом есть заслуга работы операто-
ров «Горячей линии «Красное яблоко». 
Населению есть куда обратиться, со 
школьниками еженедельно проводятся 
встречи, в ходе которых они получают не-
обходимую информацию. Поэтому жители 
нашего района стали более грамотными 
в вопросах планирования семьи, методах 
контрацепции и серьезнее относиться к 
своему здоровью.  

По окончанию круглого стола все 
участники пришли к общему мнению, что 
такой проект необходим нашему обще-
ству.  Теперь будем надеяться, что в 2012 
году проект будет также профинансиро-
ван компанией КПО Б.В., и врачи продол-
жат свою работу на благо региона.

Осуществляя этот проект, компания 
КПО Б.В. и ОО «Союз женщин Приура-
лья» - «Умит» вносят свой вклад в реа-
лизацию национальной программы без-
опасного материнства, направленной на 
улучшение репродуктивного здоровья на-
шего населения.

Èòàëèÿ – áåçãðàíè÷íîñòü âäîõíîâåíèÿ
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Начало нового тысячелетия для Карачаганакско-
го месторождения было ознаменовано и началом его 
активного обустройства и освоения. 2001 год являлся 
ключевым: на этот год пришлась большая часть про-
изводственных затрат.  С промышленным развитием 
района менялась и социально-культурную жизнь аксай-
цев. За преобразованиями КНГКМ следила  «Панорама 
Карачаганака», регулярно освещая на своих страницах 
поступательное развитие месторождения, в освоении 
которого принимали деятельное участие местные и за-
рубежные компании. 

Презентация деятельности КПО на КНГКМ
19 января в районной администрации  состоялась 

презентация  персоналу КПО Б.В.  деятельности Кара-
чаганакской Интегрированной Организации за 2000 год, 
планов на 2001 год и на период Второй фазы разработки 
месторождения.

Подводя итоги года, генеральный директор КПО Д. 
Морроу отметил, что вопросы охраны труда, техники 
безопасности и охраны окружающей среды  были и оста-
ются главными в компании. В 2000 году по сравнению 
с предыдущими годами потери рабочего времени зна-
чительно сокращены. Одним из достижений 2000 года 
является увеличение уровня добычи газоконденсата до 
4,6 миллионов тонн в год. Среди достижений 2000 года 
Д. Морроу отметил: подписание контрактов на основные 
работы с консорциумом «ССС-Сайпем» на период до 
2003 года, подписание контракта на КРС,  комплексного 
контракта на услуги по бурению,  контрактов на достав-
ку оборудования и материалов.  Объем поставок обору-
дования  и материалов казахстанского производства с 
1998 года по 2000 год возрос с 25% до 40,3%, планиру-
ется дальнейшее  увеличение.  Было отмечено также, 
что число казахстанских специалистов на предприятии 
возрастет с 8 тысяч  до 12 тысяч.

Среди объемов работ в период Второй фазы раз-
работки  месторождения – производственные объек-
ты, включающие строительство КПК, установки закач-
ки газа,  ремонт ГП-2,  строительные работы на ГП-3,  
строительство экспортного трубопровода,  капитальный 
ремонт существующих скважин, а также строительство 
дорог, мостов, новой ветки железной дороги Аксай-
местрорждение, строительство жилого городка. В целом 
с 1998 года по 2003 год планируется освоение 3,9 мил-
лиардов долларов.

(«ПК» №6, 25.01.2001 года)
Карачаганакский  городок строителей

в ожидании первых жильцов
Руководство КПО Б.В.  планомерно осуществля-

ет программу по оптимизации быта условий рабочих и 
инженерно-технических работников.  Одним из проектов 
в данном направлении является строительство  карача-
ганакского городка строителей. 

Менеджер по проекту Д. Маккалм отметил, что стро-
ительство жилгородка сейчас в стадии завершения. 
Основной подрядчик - итальянская фирма «Ренко», в 
числе субподрядчиков – фирма «Интек»,  ЗАО «Бурлин-
газстрой» и другие предприятия и фирмы. Специалисты 
ЗАО «Бурлингазстрой» ведут работы по благоустройству 
территории жилгородка,  прокладке коммуникаций на 
пересечении с автомобильными дорогами. Все обору-
дование для строительства городка было поставлено 
венгерской фирмой «АТКО». В ансамбль зданий жилого 
городка вошли помещения под офис, гостиница, две сто-
ловые,  бар, видеозал, прачечная, гимнастический зал.  
Работы по строительству городка завершаются, и к кон-
цу января  уютные помещения примут первых жильцов 
– жителей Чешского городка и специалистов ГП-3. 

Настроены на победу
Одна из примет нашего времени – стремление  многих 

молодых людей вести здоровый образ жизни.  Очевид-
но, по этой причине в нашем городе появилось несколь-
ко спортивных объединений – федерации по лыжному и 
велосипедному спорту, по футболу, боксу, шахматам и 
шашкам.  И одно из них – федерация по каратэ, которая 

За последние несколько не-
дель этого  месяца, сотрудники 
компании КПО, являющиеся 
членами благотворительного 
фонда помощи детям, прове-
ли несколько благотворитель-
ных акций в Чешском городке 
в помощь  детям  из школы-
интерната села Бурлин. Цель 
этих благотворительных акций – 
собрать необходимые средства 
на покупку новогодних подарков 
для детей-сирот, а также прове-

Î ÷åì ïèñàëà «Ïàíîðàìà Êàðà÷àãàíàêà» 10 ëåò íàçàä
насчитывает 150 молодых спортсменов. Следует заме-
тить, что каратэ, кроме юношей, занимаются и девушки. 

  («ПК» №7, 25.01.2001 года)
Встреча с именитым певцом

…Еще ярки воспоминания о недавней встрече с агит-
бригадой поезда «Мой Казахстан», прибывшего в Аксай 
в честь 10-летия Независимости Казахстана, в составе 
которой были популярные артисты Бибигуль Тулегенова, 
Марат Омаров, Лаки Кесоглу, Нурлан Онербаев и дру-
гие. А недавно в Аксай – по приглашению акима района 
С.Б. Еркебаева  - приезжал народный артист СССР, на-
родный артист Казахстана, лауреат премии Ленинского 
комсомола Алибек Днишев.

В зале районного Дома культуры в этот день было 
многолюдно. Услышать любимые песни в исполнении 
выдающегося певца пришли люди старшего возраста и 
молодежь. Среди присутствующих – руководители райо-
на, представители инофирм, работающих на КНГКМ. 
Овациями встретили аксайцы Алибека Днишева.  В зале 
затем прозвучали всеми любимые и знакомые песни 
«Козимнин карасы», «Дударай», «Колокольчики мои», 
«Гори, гори, моя звезда…» А когда исполнитель запел 
«Санта Лючия» на итальянском языке, из зала на сце-
ну шагнул  сицилиец Франческо Бентевенья – главный 
юрист  КПО. Внук  итальянского революционера, лю-
битель классической музыки и поклонник итальянской 
оперы не смог равнодушно отнестись  к исполнению 
песни на родном языке.  Под шквал аплодисментов из 
зрительного зала он допел песню вместе с Алибеком 
Днишевым.

Во время концерта Алибеку Днишеву, как всегда, 
удалось создать теплую обстановку в зале, завязать 
дружескую беседу со слушателями. Родственные корни 
Алибека Мусаевича здесь – в Западном Казахстане – и 
поэтому артисту было вдвойне приятно встретиться с 
поклонниками его искусства на земле предков.  Творче-
ский вечер именитого гостя стал большим праздником 
для жителей нашего города.   

(«ПК» №49, 21.06.2001 года)
Подготовке местных кадров – особое внимание

В начале третьей декады июля по приглашению ру-
ководства Учебного центра КПО Б.В. была организована 
экскурсионная поездка преподавателей Атырауского  и 
Западно-Казахстанских университетов на Карачаганак-
ское нефтегазоконденсатное месторождение. Менед-
жер по обучению Марио Албанезе в своем выступлении 
рассказал о целях и задачах КПО Б.В. по налаживанию 
контактов с учебными заведениями региона в подготов-
ке кадров:

«Компания намерена оказывать помощь в обновле-
нии учебно-материальной базы учебных заведений, ко-
торые будут заниматься подготовкой кадров для КНГКМ. 
Также КПО Б.В. намерена привлекать профессорско-
преподавательский состав для проведения курсов повы-
шения квалификации персонала компании, а студентам, 
закончившим курс обучения в вузе или колледже, - ока-
зывать содействие в трудоустройстве в КПО Б.В.»

Их встретит Италия
Воочию увидеть Верону – родной город  Ромео и 

Джульетты, древние Помпеи, путешествовать по кана-
лам Венеции, полюбоваться знаменитыми картинами и 
скульптурами в музеях римского Ватикана – такую пре-
красную возможность казахстанским школьникам вот 
уже второй год предоставляет Казахстанский филиал 
компании «Аджип Карачаганак Б.В.». В рамках неком-
мерческой акции компания пригласила 50 школьников из 
Аксая и Уральска в Италию для отдыха в летнем лагере 
компании ENI в Чезенатико на Адриатическом море. 

(«ПК» №62, 03.08.2001 года)
«Летающая тарелка» приземлилась 

на северной окраине Аксая
Многотонный резервуар, напоминающий летающую 

тарелку, увенчал  новую водонапорную башню в Аксае. 
Итак, в последний день июля «летающая тарелка» 

- не плод больного воображения, не воплощение иной 

разумной космической цивилизации или одного из на-
ших  параллельных миров, а вполне осязаемая объем-
ная водонакопительная чаша земного происхождения  
- получила «добро» на плавный, компьютерно выве-
ренный «взлет». Смелая инженерная мысль и крепкие 
рабочие руки вознесут эту двухтысячекубовую чашу на 
заданную высоту. 

Мы же, горожане, с нетерпением будем ожидать 
недалекого Новогодья. Предельная ограниченность в 
подаче воды в наши дома и квартиры, выражаясь раз-
говорным сленгом, нас уже порядком достала. Так что, 
новогодний праздничный дар горожанам будет отмен-
ным – многоводье.

(«ПК» №63, 09.08.2001 года)
Стратегия консорциума ТКА

Двенадцать компаний насчитывается в консорциуме 
ТКА – ТОО КТЖ «Темиржол Курылыс Аксай», ОАО «Каз-
бургаз», ОАО «Аксайгазсервис», ЗАО «Жайык Курылыс 
Газ», ЗАО «Кеден Интернешнел терминал», ОАО «Жел-
дорстрой», ТОО «Казахинтерфрахт», ТОО «КРО», ТОО 
«Бек секьюрити», ОАО «Аксайавтотранс», ТОО «Ураль-
скстройконтракт», ТОО «Алибек». Сотрудничество это, 
осуществленное на условиях консорциального согла-
шения, приносит огромный эффект, оно весьма пло-
дотворно. Объединение финансовых, материальных и 
прочих ресурсов для производства строительных работ 
на месторождении и на других объектах, по бурению и 
капитальному ремонту скважин, оказанию транспортных 
услуг (железнодорожные перевозки, автоперевозки), 
оказание услуг по материально-техническому снабже-
нию организаций, оказанию услуг по таможенной очист-
ке, хранению грузов на СВХ, охранной деятельности по-
зволяют казахстанскому персоналу выполнять огромной 
важности задачи. Причем, проекты реализуются в срок и 
качественно. Принимаются заказчиком с первого предъ-
явления. 

Президент Казахстана Н.А. Назарбаев 
вновь на земле Карачаганака

5 сентября  во второй половине дня  на Карачаганак-
ский перерабатывающий комплекс прибыл  Президент 
Казахстана Н.А. Назарбаев в сопровождении акима ЗКО 
К.Е. Кушербаева и акима Бурлинского района С.Б. Ер-
кебаева. 

Президент и сопровождающие его лица затем отбыли 
на только что сданную в эксплуатацию электростанцию. 
На территории электростанции Н.А. Назарбаева встре-
чали руководители Карачаганакской Интегрированной 
Организации, инженеры, строители, рабочие, прини-
мавшие участие в возведении важнейшего объекта на 
КНГКМ – газотурбинной электростанции. 

Перед собравшимися по случаю официального от-
крытия электростанции выступил генеральный дирек-
тор КИО Джон Морроу: «Западный Казахстан станет 
первым заказчиком продукции этой электростанции. 
20 МВт электроэнергии будут поставляться Западно-
Казахстанской области в течение всего срока действия 
Основного соглашения по Карачаганаку. И эти поставки 
являются значительным вкладом в развитие экономики 
Казахстана».  

Президент в своем выступлении обратил внимание 
собравшихся на то, что, хотя месторождение и было пу-
щено в эксплуатацию в 1984 году значительного влияния 
его сырьевых богатств  на повышение благосостояния 
нашего народа не замечалось. И лишь с приобретением 
Казахстаном независимости стало возможным привле-
чение иностранных инвесторов, теперь уже наших дру-
зей, которые взяли обязательства по дальнейшему раз-
витию КНГКМ. На них возлагается большая надежда. 

После церемонии официального пуска  первой оче-
реди электростанции Президент и сопровождающее его 
лица осмотрели помещения, побеседовали с рабочими 
и специалистами, а также приняли участие в церемонии 
открытия железнодорожной станции КПК, ее презента-
ции.   

(«ПК» №74, 14.09.2001 года)

Áëàãîòâîðèòåëüíàÿ àêöèÿ â ïîìîùü äåòÿì
дение новогодних утренников в 
городе Аксае.  

Кроме того, в Чешском город-
ке был установлен специальный 
ящик для пожертвований в поль-
зу детей-сирот из села Бурлин.  
Каждый сотрудник КПО, про-
живающий в вахтовом городке, 
имеет возможность внести свою 
лепту в помощь детям.  До кон-
ца новогодних праздников все 
собранные денежные средства 
будут перечислены  в школу-

интернат села Бурлин.  
Кроме того, члены благо-

творительного фонда планиру-
ют пригласить детей из школы-
интерната села Бурлин в Аксай 
и провести для них новогоднюю 
елку в спортзале Чешского го-
родка с участием Деда Моро-
за.  Сотрудники КПО, переоде-
тые в костюмы Деда Мороза и 
Снегурочки, также планируют 
посетить детей, находящихся 
на лечение в больнице г.Аксая.     
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Уважаемые дамы и господа!
От имени национальной 

компании «КазМунайГаз» при-
ветствую участников и гостей 
Медиа-форума.

Наша встреча проходит на-
кануне знаменательной даты 
– 20-летия Независимости Ре-
спублики Казахстан. За эти годы 
нефтегазовый комплекс Казах-
стана при поддержке и внимании 
Главы государства стал флагма-
ном национальной экономики и 
играет важную роль в решении 
социально-экономических задач 
развития государства.

В своем выступлении я крат-
ко покажу основные достижения, 
цели и задачи нефтегазовой от-
расли Казахстана и националь-
ной компании «КазМунайГаз».

Казахстан входит в первую 
десятку стран мира по запасам 
углеводородов и занимает вто-
рое место после Российской Фе-
дерации в СНГ. Доказанные за-
пасы Казахстана составляют: по 
нефти – 5,5 млрд. тонн, по газу 
– более 3 трлн. кубических ме-
тров. По объему добычи нефти 
Казахстан в 2010 году занял 16-
ое место в мире.

За двадцать лет независи-
мости удалось добиться почти 
300% увеличения добычи нефти 
и почти 400% роста объемов до-
бычи природного газа.

По итогам 2010 года в Ка-
захстане добыто 81,6 млн. тонн 
нефти и газоконденсата, что со-
ставляет 2,1% от общемировой 
добычи нефти и 33,6 млрд куб 
метров газа или 1,1% от совокуп-
ной мировой газодобычи. По про-
гнозам к 2020 году уровень до-
бычи нефти достигнет 130 млн. 
тонн, что позволит Казахстану 
войти в десятку крупнейших не-
фтедобывающих стран.

С обретением независимости, 
в мае 1992 года, было подписано 
Соглашение о принципах учреж-
дения совместного предприятия 
для разработки Тенгизского ме-
сторождения, рассчитанного на 
40 лет. Чуть позже после согла-
сования всех необходимых для 
реализации проекта условий, в 
апреле 1993 года между Респу-
бликой Казахстан и компанией 
Chevron было подписано 40-
летнее Соглашение о создании 
СП «Тенгизшевройл».

Развитие проекта во многом 
способствует росту добычи, если 
в 1993 году в год было добыто 1,5 
млн. тонн, то по итогам 2010 года 
данный показатель приблизился 
к отметке в 26 млн. тонн.

Сегодня мы рассматриваем 
варианты Концепции будущего 
расширения, направленной на 
дальнейший рост производства.

Другим значимым проектом 
для нефтегазовой отрасли на-
шей страны является проект 
развития Карачаганакского не-
фтегазоконденсатного место-
рождения.

Предоставив иностранным 
компаниям это уникальное ме-
сторождение с запасами более 
1,5 млрд. тонн жидких углево-
дородов и 1,3 млрд. кубометров 

газа, Казахстан спустя всего 
пять лет стал получать крупные 
дивиденды в виде возросших 
объемов производства, новей-
ших технологий добычи и пере-
работки сырья, а также экспорт-
ных мощностей. Добыча жидких 
углеводородов и природного 
газа, начатая с 1998 года, еже-
годно давала прирост до 60%, с 
2005 года добыча углеводородов 
вышла на стабильное плато.

В ноябре 1997 года партнеры 
по Консорциуму и правительство 
Казахстана подписали Соглаше-
ние о разделе продукции (СРП), 
предусматривающее поиск и до-
бычу углеводородов на 11 бло-
ках общей площадью около 5 
600 км².

4 апреля 2000 года открыло 
новый этап в истории развития 
нефтяной отрасли Казахста-
на. Руководители консорциума 
ОКИОК официально объявляют 
об обнаружении углеводородно-
го сырья в первой разведочной 
скважине на морском месторож-
дении Кашаган в казахстанском 
секторе Каспийского моря.

Уже в мае 2001 года на Ка-
шагане была пробурена вторая 
разведочная скважина. Резуль-
таты бурения первых двух разве-
дочных скважин позволили пар-
тнерам по Северо-Каспийскому 
международному консорциуму, 
переименованному к тому вре-
мени в Аджип ККО, заявить о 
самом значительном открытии 
за последние 30 лет месторож-
дения нефти в мире.

Извлекаемые запасы были 
оценены на тот момент в 7-9 
млрд. баррелей нефти (0,96 – 
1,475 млрд. тонн), а предполага-
емые ресурсы – до 36 млрд. не-
фтяного эквивалента (4,85 млрд.
тонн).

В составе блоков были об-
наружены также шельфовые 
структуры, как гигантская струк-
тура Юго-Западный Кашаган, Ка-
ламкас, Кайран и Актоты. Всего 
по Северо-Каспийскому проекту 
геологические запасы оценены в 
5,2 млрд.тонн нефти, а извлекае-
мые в 1,6 млрд.тонн нефти.

16 мая 2003 года утвержде-
на Государственная программа 
освоения Казахстанского сек-
тора Каспийского моря (КСКМ). 
Программа нацеливает на пре-
вращение КСКМ в основную зону 
добычи углеводородов в Респу-
блике Казахстан.

В настоящее время, в рамках 
исполнения КСКМ и с целью уве-
личения ресурсной базы «Каз-
МунайГаз» реализует со своими 
деловыми партнерами ряд со-
вместных геологоразведочных 
проектов на Каспийском море. В 
частности, проектов Жемчужи-
ны, Н, Жамбыл, Сатпаев, Женис, 
Абай, Исатай, Шагала, Дархан, 
Хвалынское, Центральная и дру-
гих. В рамках этих проектов на-
мечено бурение разведочных и 
оценочных скважин.

В октябре 2010 года был об-
новлен комплексный государ-
ственный план развития бере-
говой полосы казахстанского 
сектора Каспийского моря.

Продолжает развиваться 
вспомогательная инфраструкту-
ра компании для работ на шель-
фе Каспийского моря. В поселке 
Баутино Мангистауской области к 
уже имеющимся объектам «Каз-
МунайГаза» по поддержке мор-
ских нефтяных операций доба-
вился завод по ремонту малых 
судов на 117 рабочих мест, кото-
рый был введен в эксплуатацию 
в мае прошлого года.

Большую группу проектов 
планируется реализовать в п. 
Курык к югу от Актау. По срокам 
они взаимоувязаны с фазами 
реализации Северо-Каспийского 
проекта на Кашагане.

Рост добычи углеводородов 
будет обеспечен дальнейшим 
развитием трубопроводной ин-
фраструктуры и диверсификаци-
ей экспортных маршрутов транс-
портировки нефти и газа.

За 20 лет независимости Ка-
захстан проделал огромную ра-
боту в этом направлении:

● объем экспорта нефти уве-
личился с 13 до 71 млн. тонн в 
год; 

● построено порядка 4 000 км 
магистральных нефтепроводов; 

● трубопроводные экспорт-
ные мощности увеличились 
с 10 до 58 млн. тонн нефти в         
год. 

Сегодня основными дей-
ствующими экспортными нефте-
проводами являются – Атырау-
Самара, КТК, Атасу-Алашанькоу, 
общая экспортная мощность ко-
торых составляет около 58 млн. 
тонн нефти в год.

При этом, проводится рабо-
та над проектами расширения, 
реконструкции и модернизации 
существующих нефтепроводов, 
таких как КТК и Казахстан-Китай. 
В свете принимаемых решений 
по дальнейшему увеличению 
добычи нефти в республике осо-
бенно актуален Проект расшире-
ния КТК.

В части увеличения транзит-
ных мощностей по транспорти-
ровке газа, хочу отметить успеш-
ный проект, осуществленный в 
рамках межгосударственного 
сотрудничества. В декабре 2009 
года совместными усилиями с 
нашими китайскими партнерами 
завершен первый этап проекта 
строительства газопровода «Ка-
захстан – Китай», протяженно-
стью 1308 км, который является 
частью крупнейшего междуна-
родного проекта строительства 
трансграничного газопровода 
«Туркменистан-Узбекистан-
Казахстан-Китай». Другим зна-
чимым для экономики и энерго-
безопасности страны проектом 
является проект строительства 
газопровода Бейнеу-Бозой-
Шымкент.

Реализация проекта позволит 
полностью исключить зависи-
мость южных регионов Казахста-
на от импортного газа, повысить 
энергетическую безопасность, 
создать новый экспортный марш-
рут поставки природного газа с 
западного региона, связав газо-
транспортную систему страны в 
единую сеть.

Реконструкция и модерниза-
ция казахстанских нефтеперера-
батывающих заводов является 
важнейшим приоритетом разви-
тия отрасли и нашей компании. 
С 2005 года наблюдается значи-
тельный прирост в переработке 
нефти, в основном за счет при-
обретений «КазМунайГаза»:

● в 2007 году была приобре-
тена доля участия в Шымкент-
ском НПЗ; 

● 2008 год приобретение 
долей участия в Ромпетрол, со-
ставной частью которого      явля-
ется ПНЗ Петромидия; 

● в 2009 году приобретение 
Павлодарского НХЗ также дало 
прирост в объеме переработки. 

Реализация поставленной 
задачи по модернизации не-
фтеперерабатывающих заводов 
позволит к 2016 году полностью 
обеспечить внутренний рынок 

отечественными высококаче-
ственными нефтепродуктами.

В результате реализации 
проектов реконструкции и мо-
дернизации казахстанских не-
фтеперерабатывающих заводов 
будут увеличены объем произ-
водства до 19 млн. тонн нефти 
в год и средняя глубина перера-
ботки нефти до 89%, повышено 
качество бензина и дизельного 
топлива до уровня стандартов 
«Евро-4, 5», что позитивно ска-
жется на экологической обста-
новке в наших городах и здоро-
вье населения.

Морская транспортировка 
нефти включает в себя перевоз-
ку нефти в Прикаспийские порты 
Махачкала (Россия), Нека (Иран), 
Баку (Азербайджан).

В мае 2005 года в Актау со-
стоялась церемония принятия 
нефтяного танкера «Астана», 
ознаменовавшая начало созда-
ния морского флота Казахстана.

Компания эксплуатирует 
флот из 19 судов, включающий 
6 танкеров, 5 буксиров и 8 барж-
площадок. Все суда отвечают 
международным стандартам.

Учитывая возрастающие объ-
емы казахстанской нефти, посту-
пающие на Черное и Балтийское 
море, все актуальнее становится 
вопрос выхода на международ-
ный рынок перевозок.

В перспективе планирует уве-
личить объемы перевозок угле-
водородного сырья в открытых 
морях, как за счет расширения 
собственного танкерного фло-
та, так и аренды крупнотоннаж-
ных танкеров класса Aframax и 
Suezmax.

Создание компании «КазМу-
найГаз» в 2002 году было про-
диктовано велением времени. 
Государство усилило свою роль 
в развитии нефтегазовой отрас-
ли, образовав национальный 
нефтегазовый холдинг «КазМу-
найГаз» – принципиально новую 
и сильную структуру, способную 
быстро реагировать на измене-
ния конъюнктуры внешнего и 
внутреннего рынка и отстаивать 
интересы в международных не-
фтяных операциях.

На сегодняшний день, «Каз-
МунайГаз» является лидером 
отрасли, и работа по улучшению 
наших показателей продолжает-
ся. С момента создания в 2002 
году, по сегодняшний день, клю-
чевые показатели «КазМунайГа-
за» росли:

● по добыче нефти в 2 раза с 
10,6 млн.тонн до 21,9 млн.тонн; 

● по транспортировке нефти 
в 2 с лишним раза, с 30,3 млн.
тонн до 65,8 млн.тонн; 

● по переработке нефти уве-
личение в семь раз с 2,3 млн.
тонн до 15,1 млн.тонн. 

Транспортировка природного 
газа стабилизировалась на уров-
не 99 млрд. кубических метров и 
в ближайшее время будет воз-
растать, на это направлена наша 
стратегия.

«КазМунайГаз» ставит целью 
войти в число 30 крупнейших 
нефтегазовых компаний мира, 
осуществляя стратегию сбалан-
сированного роста в секторах 
разведки и добычи нефти и газа, 
транспортировки и маркетинга 
газа, транспортировки нефти, 
переработки нефти и маркетинга 
нефти и нефтепродуктов.

Для достижения ключевых 
стратегических показателей мы 
реализуем наиболее значимые 
для экономики Казахстана про-
екты. Сюда входят проекты, 
связанные с приростом запа-

сов углеводородного сырья, мо-
дернизацией и реконструкцией 
объектов нефтепереработки и 
нефтехимии, развитием транс-
портной инфраструктуры, обе-
спечивающей надежную дивер-
сификацию поставки нефти и 
газа, как на внутренний рынок, 
так и за рубеж.

К 2020 году планируется до-
стигнуть следующих результа-
тов:

● консолидированная добыча 
нефти - 33,7 млн. тонн; 

● нефтепереработка - 19,8 
млн. тонн; 

● трубопроводная транспор-
тировка нефти - 69,5 млн. тонн 
без учета КТК (с КТК – 122 млн. 
тонн); 

● транспортировка газа - 
163,7 млрд. кубических метров. 

Увеличение казахстанского 
содержания в проектах недро-
пользования, является одним из 
главных приоритетов развития 
не только компании, но и эконо-
мики республики в целом.

Для оптимального развития 
казахстанского содержания раз-
работана и реализуется «Про-
грамма АО НК «КазМунайГаз» по 
развитию казахстанского содер-
жания на 2011-2015 годы».

Сегодня местные заводы и 
предприятия выпускают поряд-
ка 380 наименований нефтега-
зового оборудования, техники и 
материалов для нефтегазовой 
отрасли, начав практически с 
«нуля», так как все нефтегазовое 
машиностроение находилось за 
пределами Казахстана.

Общая сумма закупок группы 
компаний «КазМунайГаз» в 2010 
году составила более 1,4 трлн. 
тенге, из них 52% приходятся 
на казахстанское содержание. 
На 2011 год доля казахстанского 
содержания запланирована на 
уровне 55%.

В ближайшем будущем мы 
намерены увеличить долю ка-
захстанского содержания за счет 
применения новых правил про-
ведения тендеров, разработан-
ных Фондом национального бла-
госостояния «Самрук-Казына» 
и направленных на поддержку 
казахстанских товаропроизводи-
телей.

Уважаемые участники 
Медиа-форума!

За 20 лет Независимости Ка-
захстан обеспечил устойчивое 
развитие национальной эко-
номики, направленное на рост 
благосостояния народа и между-
народного авторитета нашего 
молодого государства.

Основными достижениями 
нефтегазовой отрасли за эти 
годы стало значительное увели-
чение доказанных запасов угле-
водородов, рост добычи нефти, 
мощное развитие инфраструкту-
ры трубопроводной транспорти-
ровки нефти и газа, модерниза-
ция НПЗ, комплексное освоение 
Казахстанского сектора Каспий-
ского моря за счет созданного 
привлекательного инвестицион-
ного климата и широкого между-
народного сотрудничества.

Сегодня, с учетом глобаль-
ных тенденций развития ми-
ровой экономики, перед нами 
стоят новые задачи социально-
экономического развития стра-
ны.

Уверен, что нефтегазовый 
комплекс Казахстана, нацио-
нальная компания «КазМунай-
Газ», наши деловые партнеры и 
друзья внесут достойный вклад в 
их успешное решение.

Òåçèñû âûñòóïëåíèÿ ïðåäñåäàòåëÿ Ïðàâëåíèÿ ÀÎ ÍÊ «ÊàçÌóíàéÃàç» Á.Àê÷óëàêîâà 
íà Ôîðóìå åâðîïåéñêèõ è àçèàòñêèõ ìåäèà (ã.Àñòàíà, 21 íîÿáðÿ 2011 ãîäà)
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- Тамара Викторовна, признаюсь, 
на фоне всеобщего повышения цен на 
товары и услуги, данная новость не 
только приятная, но и достаточно 
неожиданная, думаю, для большин-
ства населения. Но, как известно, 
распространяется она не на всех...

- Да, снижение тарифов касается 
только тех потребителей, которых обслу-
живает наше предприятие - это жители 
микрорайонов города, села Кызылтал, 
предприятия промышленной зоны горо-
да Аксая и находящиеся на территории 
КНГКМ. 

Относительно неожиданности должна 
отметить, что для нас - предприятия "Ак-
сайэнерго" - это решение не неожиданное, 
а скорее, наоборот, является долгождан-
ным результатом многолетней работы.

- Хотелось бы узнать, что по-
влияло на тарифную политику, в ре-
зультате которой снизилась цена на 
электроэнергию? 

- На протяжении многих лет складыва-
лась парадоксальная ситуация: население 
и предприятия Аксая не имели возможно-
сти потреблять дешевую электроэнергию, 
вырабатываемую газотурбинной стан-
цией на Карачаганакском промышлен-
ном комплексе. Эксклюзивное право на 
поставку электроэнергии принадлежало 
энергоснабжающей компании, которая 

ТОО "Аксайэнерго" снижает тарифы
Начало ноября для бурлинцев было ознаменовано не только приходом 

ранней зимы, но и приятной новостью от поставщиков электроэнергии – с 
1 ноября ТОО "Аксайэнерго" снизило тарифы на электроэнергию для своих 
потребителей на 10-14%. Чем продиктовано такое решение и как удалось его 
воплотить в жизнь? На эти и другие вопросы корреспондента отвечает гене-
ральный директор ТОО "Аксайэнерго" Тамара Викторовна ДЕНИСОВА.

работала в области - ТОО  "Акжайыкэнер-
госауда". Понимая парадоксальность си-
туации, практически в течение десяти лет 
мы искали возможности решения данной 
проблемы: было проведено много встреч 
и переговоров с компанией КПО Б.В., 
направлялись письма и запросы в соот-
ветствующие государственные уполномо-
ченные органы и инстанции, но положи-
тельного решения вопрос не находил.

И только сравнительно недавно, бла-
годаря всемерной поддержке со стороны 
областного акимата и при активном уча-
стии компании КПО Б.В., вопрос не толь-
ко тронулся с мертвой точки, но и нашел 
свое реальное воплощение в жизнь.

На положительный исход вопроса от-
носительно потребления электроэнергии с 
ГТС КПК также повлияла и ситуация, сло-
жившаяся в определенное время в ТОО 
"Акжайыкэнергосауда": в какой-то момент 
данная компания не смогла выполнить 
свои договорные обязательства, в связи с 
чем компания КПО Б.В. была вынуждена 
искать альтернативное решение. В сен-
тябре 2011 года компанией КПО Б.В. был 
объявлен тендер "На покупку топливного 
газа для производства электроэнергии". 
Мы приняли участие в данном тендере 
и выиграли его: ТОО "Аксайэнерго" было 
присуждено право на покупку топливного 
газа для производства электроэнергии в 

размере 4 МВт ежемесячно, что и позво-
лило снизить тарифы на электроэнергию 
для наших потребителей.

- Этот объем полностью соот-
ветствует необходимому количе-
ству электроэнергии для вашего 
предприятия?

- Нет, данный размер не покрыва-
ет весь наш расход, поэтому остальную 
часть электроэнергии мы по-прежнему 
приобретаем у основного в области по-
ставщика - ТОО "Жайыктеплоэнерго".

-  Давайте еще раз напомним на-
шим читателям, каковы сегодня та-
рифы на электроэнергию для потре-
бителей ТОО "Аксайэнерго"?

- О снижении уровня тарифов на элек-
трическую энергию с 1 ноября этого года 
мы своих Потребителей уведомили через 
районные средства массовой информа-
ции и уже сейчас ведем расчеты по но-
вым тарифам: для населения тариф сни-
жен на 14,3% и составляет 7,91 тенге за 1 
кВт/ч с учетом НДС.

Для промышленных и приравненных 
к ним потребителям в городе Аксай сни-
жение составило 10,1% и на сегодня от-
пускной тариф составляет 10,9 тенге за 1 
кВт/ч без учета НДС.  

- Хотелось бы также узнать, на-
сколько законопослушно и исполни-
тельно наше население, добросо-
вестные ли мы плательщики?

- В основном - да, потребители своев-
ременно вносят оплату за потребленную 
электроэнергию. ТОО "Аксайэнерго" ко-
ординирует деятельность по энергоснаб-
жению более 430 потребителей, исполь-
зующих электрическую энергию не для 

бытового обслуживания и обслуживает 
свыше 7 500 бытовых потребителей. У 
нас достаточно хорошо налажена рабо-
та всех служб, в том числе и службы по 
работе с населением: наши специалисты 
своевременно заключают договора на 
энергоснабжение с учетом всех нововве-
дений, ведут разъяснительную беседу 
среди абонентов, ежемесячно осущест-
вляют контроль за приборами учета у 
абонентов.  Конечно, существует про-
блемная категория потребителей, но и 
здесь отработан определенный механизм 
работы, позволяющий решать проблемы 
с должниками.

- Как долго продержатся объявлен-
ные тарифы? Не будет ли это крат-
ковременным явлением, за которым 
вновь наступит разочаровывающее 
потребителей повышение стоимо-
сти электроэнергии? 

- Это зависит от поставляющей орга-
низации ТОО "Жайыктеплоэнерго" и от 
транспортирующих компаний, с которыми 
сотрудничает ТОО "Аксайэнерго" - это АО 
«Западно-Казахстанская РЭК» и АО "Ак-
сайгазпромэнерго". Если тарифы данных 
организаций останутся на сегодняшнем 
уровне (что, в принципе, и ожидается в 
2012 году), то не изменятся и наши тари-
фы.  

- Что ж, будем надеяться на устой-
чивость тарифной политики и даль-
нейшее  успешное сотрудничество 
ТОО "Аксайэнерго" с компанией КПО 
Б.В., в результате которого аксай-
цы, наконец-то, дождались дешевой 
местной электроэнергии. Спасибо за 
беседу! 

Компания КПО сообщила 
имена победителей программы 
поощрения ОТ, ТБ и ООС по ито-
гам III квартала 2011 г.  

1.     Лучшее индивидуаль-
ное профилактическое наблю-
дение – Ахтаев Артур (КПО, 
химическая лаборатория, опера-
тор по отбору проб). 

Артур обнаружил, что при 
включенной приточно-вытяжной 
вентиляции сотрудники, задей-
ствованные на производстве 
внутри здания химической лабо-
раторий на НПС БЧ (нефтепере-

качивающая станция Большой 
Чаган), не слышат аварийной 
звуковую сигнализацию, уста-
новленную вне здания. 

Предпринятые действия
• Артур предложил устано-

вить звуковую сигнализацию 
внутри здания химической лабо-
ратории НПС БЧ.

• На основании предложе-
ния была создана и отправлена 
заявка WO 11/1155510 и поднят 
MOC-145 на установку звуковой 
сигнализации. 

2. Лучший индивидуальный 

Ïîáåäèòåëè íàãðàæäåíèÿ ïî ÎÒ, ÒÁ è ÎÎÑ çà III êâàðòàë 2011 ã.  
показатель по ОТ, ТБ и ООС ра-
ботника КПО – Кудояров Вадим 
(КПО, ГП 2, супервайзер КИПиА), 
Амангалиев Мажит (КПО, ГП 2, 
супервайзер добычи). 

Вадим и Мажит обнаружили, 
что датчик направления ветра, 
установленный на здании, имеет 
значительную погрешность пока-
заний (до 45º). Эти показания ис-
пользуются при работе аварий-
ного штаба управления (АШУ), 
что может привести к риску на-
править персонал на небезопас-
ное место сбора. 

Предпринятые действия
• Проведена функциональная 

проверка устройства для исклю-
чения возможной неисправно-
сти.

• Было решено, что при рабо-
те АШУ окончательное решение 
должно быть принято исходя из 
направления ветра по видимым 
из окон ветроуказателям.

• Датчик направления ветра 
был поднят на необходимую вы-
соту на открытое пространство.

3. Лучший индивидуальный 
показатель по ОТ, ТБ и ООС 

работника подрядной или суб-
подрядной организации – Со-
впаров Карганбек (Expro, отдел 
скважинных операций, супер-
вайзер по подземному ремонту 
скважин). 

При приеме скважины Кар-
ганбек обнаружил, что на шахте 
на устье скважины отсутствуют 
решетки перекрытий. В связи с 
этим нет безопасного доступа для 
проведения работ по монтажу ги-
дравлического насоса для управ-
ления клапаном-отсекателем. 

Предпринятые действия
• Карганбек немедленно до-

ложил об этом Супервайзеру 
ПРС КПО и совместно с ним при-
остановил работы и организовал 
перекрытие шахты металличе-
скими решетками. 

• Карганбек предложил в бу-
дущем устанавливать специаль-
ные стационарные решетки.

4.  Лучший показатель про-
фессионализма водителя – 
Мурзабеков Рустам («Аксай-
АвтоТранс», отдел транспорта, 
водитель). 

Мурзабеков Рустам – про-
фессиональный водитель с хо-
рошими навыками вождения и 
добросовестным отношением к 
работе. Он всегда демонстрирует 
наилучшие показатели профес-
сионализма водителя,  следует 
правилам дорожного движения 
РК и требованиям обеспечения 
дорожной безопасности КПО.  

Безопасность остается на-
шей основной задачей, поэтому 

компания прилагает все усилия 
для того, чтобы сделать КПО 
безопасным местом для работы 
и применяет систему поощрения 
за достижения в области ОТ, ТБ 
и ООС по всей компании. 

Генеральный директор КПО 
Джузеппе Пази поздравил всех 
победителей программы поо-
щрения ОТ, ТБ и ООС по итогам 
III квартала 2011 г.  и пожелал им 
успехов в новом 2012 году.
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НЕФТЬ И ГАЗ
 КАЗАХСТАНА

Федерация ЗКО по национальному виду спорта – кылыштасу – 
была создана к  20-летию Независимости Казахстана. 12 ноября ны-
нешнего года в Аксае был проведён IV республиканский  турнир  по  
шито рю каратэ-до и кылыштасу - Кубок Карачаганака  «Лучшие из 
лучших». В нем приняли участие юные спортсмены из Алматы, Ак-
тобе, Усть-Каменогорска, Тараза, Уральска и Аксая. На турнир были 
приглашены финалисты Чемпионата РК 2011г. по шито-рю каратэ-
до. 

В преддверии соревнования 9, 10, 11 ноября был проведён се-
минар по каратэ-до сенсеем из Японии Юкихиро Назава  (техниче-
ский директор  Всемирной федерации по каратэ-до черный пояс, 8 
дан) и вице-президентом РК по каратэ-до Жасталапом Санауовым 
(черный пояс, 6 дан). Организационную поддержку мероприятию 
оказали акимат Бурлинского района, отдел физической культуры и 
спорта. Генеральным спонсором турнира выступила компания КПО, 
также  спонсорами стали КИОС, «HERTZ»,  ТОО «Астана Кум 2005», 
«КТП-Аксай», отель «Марко Поло», «АксайЭнергоСтройМонтаж-
Наладка». Благодарность за содействие в проведении чемпионата 
старший тренер федерации Ж. Губайдуллин и тренеры Н. Искалиев 
и Д. Сапаров выразили почетному президенту «ЗКО Федерации по 
шито-рю каратэ-до и кылыштасу» М. Пак, вице-президенту Федера-
ции В.К. Ан, директору ОСШ №3 Н.А. Шиганаковой, клубу спортив-
ного танца «Ак жулдыз», Дому культуры г. Аксая. 

По результатам командного кылыштасу I место заняли спортсме-
ны из Алматы, на втором – сборная Жамбыльской области, на тре-
тьем – спортсмены  ЗКО. В кумите в личном зачете по каратэ-до в 
возрасте 8-9 лет: I место - Руслан Давлеткалиев (г. Аксай), II место 
– Ислам Кайнаров (ВКО), III место – Айдар Джамбаев (ВКО). В воз-
растной категории 10-11 лет: I  место – Николай  Жегульский (ВКО), 
II место – Рауан Искалиев (г. Аксай), на III месте – Сергей Побе-
динский (ВКО). В возрасте 12-13 лет: на I месте – Айбек Асылханов 
(Жамбылская обл.), II место – Никита Шумаков (г. Аксай), III место 
– Алмас Айбек  (Алматы). В возрасте 14-15 лет: I  место – Аманжол 
Беркинбай (Жамбылская обл.), II место – Адилхан Колдыбаев (Жам-
былская обл.), III место – Хасен Якупбаев (Аксай). Среди 16-17 лет: 
I  место – Нурсултан Жетыбай (Алматы), II место – Нурлан Нурбол-
дыулы (Жамбылская обл.), III место – Артем Слюсаренко (Алматы).

Затянувшийся спор с участ-
никами одного из крупнейших в 
мире газовых проектов, Карача-
ганака, власти страны намерены 
урегулировать в ближайшее вре-
мя. Ради этого государство в лице 
"КазМунайГаза" готово выпла-
тить консорциуму Karachaganak 
Petroleum Operating В. V. (КРО) 
до 1,1 миллиарда долларов 
США. Такова сумма сделки за 
десяти процентную долю уча-
стия Казахстана в этом проекте. 
"Я вам назову range (диапазон): 
от 700 миллионов до 1,1 милли-
арда американских долларов", 
- сообщил глава ФНБ "Самрук-
Казына" Тимур Кулибаев, отве-
чая на вопросы журналистов в 
кулуарах недавнего энергетиче-
ского форума в Астане. Добавим 
при этом, что акционеры КРО 
дали согласие на 10-процентное 
участие Казахстана: пять про-
центов - бесплатно, оставшиеся 
пять - по рыночной цене.

Отвечая на вопросы журна-
листов, министр нефти и газа ре-
спублики Сауат Мынбаев заявил, 
что Казахстан не собирается от-
казываться от налоговых пре-
тензий к консорциуму в обмен на 
долю в проекте разработки газо-
конденсатного месторождения 
Карачаганак. "Никаких списаний 
налогов в обмен на долю по Ка-
рачаганаку не будет", - сказал 
он.

Напомним, что по итогам 

Êóáîê Êàðà÷àãàíàêà ïî êàðàòý-äî

проверки за 2005 - 2008 годы 
фискальные органы Казахстана 
выявили в деятельности кон-
сорциума КРО налоговые нару-
шения на сумму 1,2 миллиарда 
долларов. Из этой суммы 600 
миллионов долларов приходят-
ся на нарушения в сфере транс-
фертного ценообразования, 300 
миллионов - требования по воз-
мещаемым затратам и оставша-
яся сумма - специализированные 
налоговые требования по другим 
обязательствам.

По словам министра, после 
первой фазы, включающей уре-
гулирование спорных вопросов, 
наступит вторая, в рамках кото-
рой будут вестись коммерческие 
переговоры по покупке доли.

Исполнительный вице-
президент и управляющий ди-
ректор по странам Европы и 
Центральной Азии BG Group 
Крис Финлейсон на форуме 
Kazenergy выразил надежду, 
что переговоры по вхождению 
Казахстана в проект освоения 
нефтегазового месторождения 
Карачаганак будут завершены 
"...до конца текущего года. Тем 
временем мы начинаем плани-
ровать дальнейшее освоение 
месторождения», - сообщил он в 
ходе пресс-конференции.

"Да, пока сохраняется нео-
пределенность по последующей 
фазе. Но, думаю, что при тесном 
взаимодействии подрядных ком-

паний, уполномоченного органа, 
при соответствии предлагаемых 
решений стандартам лучшей ми-
ровой практики, учете взаимных 
интересов проект может быть 
значительно более успешным", 
-в свою очередь, отметил в до-
кладе Сауат Мынбаев.

Кроме того, он добавил, что 
ожидаемый срок начала коммер-
ческой добычи на другом знако-
вом казахстанском месторож-
дении - Кашаган - по-прежнему 
декабрь 2012 года - июнь 2013 
года. Первая фаза этого проекта 
предполагает объем добычи око-
ло 370 тысяч баррелей нефти в 
сутки с возможным увеличением 
до 450 тысяч баррелей.

В то же время неопределен-
ность по фазе II проекта Каша-
ган сохраняется. Министерство 
нефти и газа не утверждает кон-
цепции второго этапа освоения 
Кашагана из-за ее неэффектив-
ности.

***
АО "Разведка Добыча "Каз-

МунайГаз" объявляет о начале 
обратного выкупа акций, сооб-
щает пресс-служба компании. 

"РД КМГ в соответствии с ре-
шением совета директоров от 15 
сентября 2011 года объявляет о 
начале реализации программы 
обратного выкупа своих акций с 
11 октября 2011 года. Процесс 
обратного выкупа акций будет 
проходить в соответствии с тре-
бованиями фондовых бирж и 
завершится до 31 декабря 2012 
года", - говорится в сообщении.

Сообщается, что компания 

намерена приобрести простые 
акции, размещенные на Ка-
захстанской фондовой бирже 
(KASE) и глобальные депозитар-
ные расписки (ГДР), размещен-
ные на Лондонской фондовой 
бирже (LSE), на общую сумму до 
300 млн долларов США.

Акции и ГДР будут приобре-
таться по преобладающей ры-
ночной цене на момент покупки. 
Компания будет ежедневно объ-
являть результаты сделок пред-
ыдущего дня до начала торгов 
на LSE.

***
Министр нефти и газа Сауат 

Мынбаев в ходе селекторного 
совещания в правительстве по-
обещал, что в октябре цены на 
горюче-смазочные материалы 
не поднимутся. То есть бензин 
марки АИ-92 должен реализовы-
ваться по 106 тенге, дизельное 
топливо - по 90 тенге за литр. Но, 
видимо, до Усть-Каменогорска 
распоряжение главы ведомства 
пока не дошло. На многих заправ-
ках областного центра стоимость 
92-го бензина колеблется от 120 
до 133 тенге, а солярка стоит от 
107 до 111 тенге за литр.

Мы дозвонились до самых 
крупных поставщиков ГСМ горо-
да. "Министерские" цены пока 
держат по крайней мере две 
компании - АО НК "КазМунайГаз" 
(государственная компания) и 
ТОО "Гелиос". По телефону нам 
сообщили, что никакого дефици-
та АИ-92 и дизельного топлива 
нет, можно приехать и спокойно 
заправиться. Однако на других 

АЗС ситуация не была такой 
радужной. Например, компа-
ния "Востокнефтеснаб" продает 
АИ-92 по 120 тенге, дизельное 
топливо - по 107 тенге. На за-
правках "Аргымак" самый рас-
пространенный вид автомобиль-
ного топлива тоже отпускают по 
120 тенге. ТОО "Штиф", которое 
реализует как казахстанский, так 
и российский бензин, выставило 
следующие цены: АИ-92 - от 125 
до 133 тенге, дизельное топливо 
- 111 тенге. О дефиците речь не 
идет.

***
ЛУКОЙЛ подписал соглаше-

ние с банками о привлечении за-
йма в размере до 500 млн долл. 
сроком на 5 лет для финансиро-
вания инвестиционной програм-
мы и пополнения оборотного 
капитала АО "Тургай Петролеум" 
(Казахстан). Об этом говорится 
в сообщении российской компа-
нии.

Привлекаемый заем состоит 
из двух траншей. Первый транш 
(300 млн долл.) поступает после 
подписания кредитного соглаше-
ния, второй (200 млн долл.) по 
согласованию с кредиторами вы-
бирается не позднее 18 месяцев 
со дня подписания соглашения. 
Процентная ставка по кредиту - 
LIBOR+2,85%. Уполномоченный 
организатор сделки - Лондонский 
филиал Bank of China, в синди-
цировании займа приняли уча-
стие крупные коммерческие бан-
ки BNP Paribas (Suisse), Citibank 
(Kazakhstan), Deutsche Bank и 
Raiffeisen Bank International.


